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Un amor limpio Un amor limpio 
para Guadalajara para Guadalajara 

Con un llamado a cuidar y mantener 
limpia la Perla Tapatía por parte de la 

presidenta municipal, Verónica Delgadillo 
García, y con la entrega de picones y 
chocolate caliente, se llevó a cabo el 

festejo del cumpleaños 483 de la ciudad 

Alberto Esquer remitió al presidente del Sistema Estatal Anticorrupción el listado y documentación curricular de las 
personas propuestas para ocupar los cargos de titulares del IJCF y de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas Pág. 5
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Con mal paso por el IJCF, 
buscan seis ser titulares



lunes 17 de febrero de 2025

222
Presidente de Quadratín
Francisco García Davish

Director General
Antonio Sánchez

Directorio Quadratín Jalisco
Reporteros
Haremy Reyes
César Huerta

Fotógrafo
Francisco Rodríguez22

Jefa de información
Diana Beas

Editora
 Alma Reynoso

Domicilio
Avenida México 2798, 
piso 5B interior 1, colonia 
Circunvalación Vallarta, CP 
44680 Guadalajara, Jalisco.

Diseño gráfico
Karina Zepeda

Corresponsal Puerto Vallarta
Javier Frías

Quadratín Jalisco no se hace responsable de las 
opiniones de nuestros colaboradores en sus artículos.

Redacción/Quadratín Jalisco

Después de que especialistas 
de la Unidad de Rescate de 
Fauna Silvestre de Tlajomulco 
de Zúñiga, rescataron de 

un desarrollo habitacional en 
construcción a una hembra adulto de 
venado cola blanca, ya fue reintegrada 
a la vida libre.

La dependencia municipal recibió 
el reporte a través del número de 
emergencia de esta unidad, en el 
que se informó que el ejemplar había 
ingresado al espacio de construcción 
en obra negra, en el fraccionamiento 
Vicenza, el cual está ubicado en las 
faldas del Bosque de La Primavera, 
sobre el corredor López Mateos.

De inmediato se movilizaron 
los rescatistas, quienes a su arribo 
valoraron la situación y decidieron 
realizar una contención química 
para evitar que el ejemplar resultara 
lesionado con las varillas y tubos, 
toda vez que en el espacio que 
se encontraba, había castillos de 
construcción erguidos, informó el 
director de la Unidad de Acopio y 
Salud Animal Municipal de Tlajomulco 
Luis Alberto Cayo Cervantes.

“Una vez contenida y tras realizarle 
una revisión rápida, nos percatamos 
que se trataba de una hembra adulta 
aparentemente gestando, ya que 
estamos próximos a la primavera, 
que es temporada de nacimientos de 
esta especie”. Agregó que no presentó 
lesiones de importancia médica, 
solamente rasguños superficiales.

Los médicos veterinarios de la 
dependencia le administraron 
hidratación, desinflamatorio 
y antibiótico al ejemplar, para 

Rescatan a venado cola 
blanca en Tlajomulco 
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El animal fue reintegrado al bosque luego de que 
se encontrara en una obra en construcción 

El venado cola blanca odocoileus virginianus.

El ejemplar fue asegurado por oficiales de 
Protección Civil y Bomberos de Tlajomulco.
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Reintegran a su 
hábitat a búho 
pigmeo rescatado 
en Teuchitlán

El búho pigmeo que fue rescatado 
en la población La Vega del 
municipio de Teuchitlán, Jalisco, 

fue reintegrado a la vida libre por 
especialistas de Unidad de Rescate de 
Fauna Silvestre de Tlajomulco. 

El ejemplar fue asegurado por 
oficiales de Protección Civil y Bomberos 
de Tlajomulco, en coordinación con 
Bomberos Voluntarios BRAC Tala. 

Una vez que fue trasladado a 
las instalaciones de la URFST, a 
los especialistas en manejo de 
fauna silvestre, tras realizarle una 
revisión rápida, informaron que 
el búho presentó un traumatismo 
ocasionado por una colisión, lo que 
momentáneamente le imposibilitó 
retomar el vuelo. Los médicos de la 
dependencia de rescate atendieron 
al ejemplar, el cual fue dado de alta 
tras descartar lesiones de importancia 
médica, permitiendo que fuera 
reubicado tan solo unas horas después. 

Es importante señalar que el búho 
pigmeo o tecolote bajeño, es una de 
las aves nocturnas más pequeñas que 
tienen presencia en nuestro estado.

posteriormente darlo de alta, 
permitiendo que fuera reubicado tan 
solo una hora después en un paraje 
del mismo bosque alejado de la zona 
urbana.

El venado cola blanca odocoileus 
virginianus es una especie que tiene 
amplia distribución en diferentes 
ecosistemas como en bosques secos, 
selvas húmedas y zonas montañosas 
a lo largo del continente americano, 
desde Canadá hasta la región 
subártica.

Cayo Cervantes exhorta a la 
población para que no ofrezcan 
alimento o agua a los ejemplares de 

fauna silvestre, para evitar el riesgo 
que conlleva que estos ingresen en las 
zonas urbanas, tanto para los propios 
ejemplares, como para las personas.

Invitó además que, en caso de avistar 
ejemplares de fauna silvestre, no los 
lastimen y no intenten capturarlos. El 
funcionario pidió reportar si localizan 
ejemplares lastimados o débiles en 
zonas urbanas, a través del número 
telefónico de la Unidad de Rescate de 
Fauna Silvestre de Tlajomulco, 33 39 38 
30 98, para poder dar un tratamiento 
adecuado y que el ejemplar pueda 
regresar a la vida libre y continuar con 
su labor dentro del ecosistema.
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Luz verde para arcos de seguridad 
en ingresos carreteros: Lemus

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

El secretario federal de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana, 
Omar García Harfuch ya dio el 
aval para que en Jalisco sean 

instalados los arcos de seguridad en 
los ingresos carreteros que propuso el 
gobernador Pablo Lemus quien indicó 
que será utilizada tecnología de última 
generación.

“Le expliqué perfectamente la 
inversión que vamos a hacer de 
alrededor de seis mil millones de pesos 
en tecnología, que incluye los propios 
arcos carreteros que van ligados a 
las nuevas placas con los códigos 
QR para la detección a través de los 
programas de LPR. Y el secretario lo 
avaló, me dirigió con una persona 
de su equipo de trabajo, quien está 
avalando la propia tecnología que 
se va a desarrollar a través de una 
licitación pública nacional. Es decir, la 
tecnología que vamos a utilizar aquí 
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Pablo Lemus realizó una gira de trabajo en la CDMX.

La Policía Estatal logró asegurar los equipos.
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Operativo en Villa Hidalgo reveló sistemas de vigilancia: Lemus
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

El gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus Navarro, advirtió que en 
el operativo realizado en Villa 

Hidalgo con el apoyo de fuerzas 
federales encontraron de todo, 
cámaras de video vigilancia, armas, 
drones y demás herramientas que 
suelen utilizar el crimen organizado.

“Decidimos hacer este operativo 
conjunto con la Secretaría de la 
Defensa Nacional y la Guardia y 
encontramos muchas cosas, cámaras 

de videovigilancia, monstruos, armas 
largas, drones y demás cosas. Aquí 
las cosas a la clara. Nosotros vamos a 
combatir la inseguridad en Jalisco. 
Nos estamos jugando mucho. Mi 
reunión que tuve con el propio 
secretario de Seguridad y con el 
general secretario de la Defensa 
fue en el mismo momento donde 
estábamos haciendo este operativo. 
No fue coincidencia”.

El mandatario insistió en que con 
estas acciones coordinadas estarán 
realizando labores de investigación 

en la mayoría de los municipios de la 
región norte de Jalisco porque están 
determinados a actuar en contra de 
los delincuentes y regresar la paz y la 
tranquilidad a esas comunidades.

Admitió que lo que encontraron en 
Villa Hidalgo era prácticamente 
un sistema alterno de 
videovigilancia muy 
parecido a un C4, lo que 
levanta las alarmas del 
modo como están 
operando estos 
grupos.

digno jalisciense representando a 
nuestro estado en el gobierno federal 
y un aliado de Jalisco. El mismo día 
de ayer, el rector Villanueva tuvo la 
amabilidad de comunicarse conmigo 
en cuanto salió de la propia Secretaría 
de Educación para comunicarme 
el acuerdo. Y la verdad es que yo lo 
felicito al rector. Voy a tener a un 
amigo, a un aliado por Jalisco y juntos 
vamos a trabajar por la educación de 
nuestras niñas, niños y jóvenes”.

TERMOELÉCTRICA 
DE JUANACATLÁN

En entrevista después de participar 
en los festejos por el 483 aniversario 
de Guadalajara, Lemus Navarro 
indicó, en otro tema, que en la 
Comisión Federal de Electricidad y 
en la Secretaría federal de Medio 
Ambiente le explicaron que apenas 
se encuentran realizando los estudios 
de factibilidad de la termoeléctrica 
de Juanacatlán porque una de las 
condiciones es que no se tomará agua 
del Río Santiago y solo utilizaría agua 
de reúso de la Línea Morada.

Finalmente, aseguró que el 
operativo en la avenida Lázaro 
Cárdenas, a una semana, sí ha ofrecido 
buenos resultados en la reducción de 
los tiempos para los automovilistas, 
aunque no descarta que se puedan 
realizar más ajustes en los siguientes 
días.

es la misma tecnología que utiliza la 
federación”. 

VILLANUEVA A SEP
Por otro lado, y sin ocultar su 

beneplácito, el gobernador afirmó 
que como subsecretario de Educación 
Superior en la SEP, el aún rector de la 

Universidad de Guadalajara, Ricardo 
Villanueva Lomelí será un gran aliado 
para Jalisco y para concretar los grandes 
proyectos que se tienen en el estado.

“Celebro la llegada del rector 
Ricardo Villanueva como próximo 
subsecretario de Educación Superior. 
Así se las pongo. Vamos a tener a un 

El Gobernador se reunió 
con Omar García Harfuch 

quien dio el aval para 
utilizar tecnología de 

última generación
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Paternidad, en crisis 
y deterioro: Cardenal 

El Arzobispo de Guadalajara habló del caso donde un recién nacido
 fue abandonado por sus padres en Tultitlán, Estado de México

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

El polémico y viral caso de dos 
jovencitos quienes abandonaron a 
su bebé recién nacido en Tultitlán, 
Estado de México, demuestra que 

la figura de la paternidad está en crisis 
y grave deterioro, advirtió el Arzobispo 
de Guadalajara, Cardenal José Francisco 
Robles Ortega en entrevista dominical.

“Aquí el otro valor que resalta es la 
paternidad. Aquí se manifiesta que 
está en crisis la identidad de la misión 
del padre, la identidad de la misión 
de la madre, que es precisamente 
custodiar. Y cuando se da el aborto 
o cuando se da este abandono de un 
niño ya nacido, pues ahí se pone de 
manifiesto que esa misión del padre 
y de la madre están verdaderamente 
en crisis, están trastocados los 
valores. Debe ser una ocasión no 
para juzgar o señalar a las personas 
que cometen esos desórdenes o esos 
delitos, sino para asumir cada uno su 
responsabilidad.”

Por otro lado, a pregunta expresa 
sobre la iniciativa de las infancias 
trans que permitiría el inicio de 
cambio de género a los menores de 
edad, Robles Ortega reiteró que eso 
es una aberración desde el punto de 
vista de la Iglesia Católica.

“Querer creer que los niños en esa 
edad, en la infancia, sean capaces 
de tomar decisiones tan serias que 
comprometen definitivamente su 
futuro. Y que esas decisiones se tomen 
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El Arzobispo de Guadalajara, Cardenal José Francisco Robles Ortega, en entrevista dominical.

Fabiola Loya Hernández, Titular de SISEMH.
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Abren unidad de seguimiento contra hostigamiento sexual laboral
Redacción/Quadratín Jalisco

La Unidad de Seguimiento de Casos 
de Hostigamiento y Acoso Sexual 
Laboral, fue instalada la Secretaría 

de Igualdad Sustantiva entre Mujeres 
y Hombres (SISEMH) a fin de prevenir, 
atender, sancionar y erradicar estos actos 
en la administración pública. 

“Su objetivo principal es garantizar que 
cada servidor o servidora pública pueda 
desempeñar su labor en un ambiente 
libre de violencia sexual, promoviendo 

el respeto y la dignidad de todas las 
personas independientemente 

de su género”, explicó Fabiola 
Loya Hernández, Titular de 

SISEMH.
La Unidad de 
S e g u i m i e n t o 

forma parte del Protocolo para Prevenir, 
Atender, Sancionar y Erradicar los Casos 
de Acoso y Hostigamiento Sexual en 
la Administración Pública del Estado 
de Jalisco —también conocido como 
Protocolo Cero—, que entró en vigor el 
11 de junio de 2019.

En la sesión, la Secretaria explicó el papel 
que jugará la dependencia a su cargo en 
el marco de los trabajos de la Unidad de 
Seguimiento y de la implementación del 
Protocolo Cero.

«Nos comprometemos a diseñar 
políticas que integren la perspectiva 
de género en todas las fases del 
proceso. Esto incluye la capacitación 
y sensibilización del personal sobre 
temas de hostigamiento y acoso sexual, 
así como la realización de campañas 
de concientización institucional que 

fomenten una cultura de respeto y 
equidad», dijo.

Las cinco personas que integran la 
Unidad de Seguimiento de los Casos de 
Hostigamiento y Acoso Sexual Laboral 
forman parte de SISEMH. 

Se trata de María Esther de la Garza 
Guerrero, Directora de Prevención de las 
Violencias; María Rosas Palacios, Directora 
de Cooperación y Gestión; Jael Chamu 
Ponce, Directora de Transversalización 
e Institucionalización de la Perspectiva 
de Género; Alejandra Yuridia Morales 
Sandoval, Directora Jurídica; y Paulina 
Vera García, Directora de Acceso de las 
Mujeres a la Justicia.

Por unanimidad Vera García fue 
designada como Secretaria Técnica de 
la Unidad de Seguimiento, y tendrá bajo 
su responsabilidad las convocatorias a 

Finalmente, el prelado tapatío 
mencionó que la salud del Papa 
Francisco se reporta como estable, tiene 
una infección respiratoria, pero recibe 
el tratamiento adecuado y ha mostrado 
recuperación en las últimas horas.

al margen del derecho y la obligación 
que tienen los padres de velar por sus 
hijos, especialmente pequeños. Eso 
es una aberración. Se alega que es 
disposición de la Suprema Corte. Aquí 

es el extrañamiento que yo hago. A la 
Suprema Corte se le tiene rinconada, se 
le tiene ya sin reconocimiento, sin valor, 
para muchas otras cosas, pero para esto 
sí le reconocen autoridad.”

Aquí el otro 
valor que resalta 

es la paternidad. Aquí 
se manifiesta que está 
en crisis la identidad de 
la misión del padre, la 
identidad de la misión de la 
madre, que es precisamente 
custodiar

Cardenal José Francisco 
Robles Ortega

las sesiones, envío de documentos de 
trabajo a las integrantes de la Unidad de 
Seguimiento, entre otras labores.
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Con mal paso por el IJCF, 
buscan 6 ser titulares

Aunque estas personas ya laboraron en el Forense, los antecedentes de 
algunos no son los más indicados para el puesto

Redacción/Quadratín Jalisco

Fue el 10 de febrero de este año, 
cuando el presidente del Sistema 
Estatal Anticorrupción, Pedro 
Vicente Viveros Reyes, recibió 

el oficio JG/0028/2025, en el cual el 
jefe de Gabinete del Gobierno Estatal, 
Alberto Esquer Gutiérrez remite el 
listado y documentación curricular de 
las personas propuestas para ocupar 
los cargos de titulares del Instituto 
Jalisciense de Ciencias Forenses y de 
la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas. 

Del listado, se puede observar que 
no hay distinción entre perfiles que 
son para el Instituto Jalisciense de 
Ciencias Forenses (IJCF) y cuáles para 
la Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas, ya que el Jefe de Gabinete 
se limitó a enlistar los nombres del 01 
al 23.  

Sin embargo, se pueden observar 
a seis que, aparentemente, tienen 
como objetivo llevar las riendas 
del controvertido IJCF, en la actual 
administración estatal:  

• Carlos Daniel Barba Rodríguez  
• Luis Octavio Cotero Bernal 
•  Eduardo Mota Fonseca 
• Alejandro Axel Rivera Martínez  
• Edgar Alejandro Romo Fernández 

del Castillo  
•  Gladys Margot García Godínez 

Carlos Daniel Barba Rodríguez, 
se desempeñó como Director de 
Dictaminación Pericial en el Instituto 
y a la salida de Luis Octavio Cotero 
Bernal, asumió la Dirección General 
del IJCF durante los últimos meses 
de la administración estatal de Jorge 
Aristóteles Sandoval.  

Luis Octavio Cotero Bernal, fue 
Director General del IJCF, hasta 
septiembre del 2018 cuando se 
suscitó el tema de los llamados 
tráileres de la muerte, lo que originó 

que el mundo pusiera los ojos en la 
institución, evidenciando la crisis 
forense que vivía el Estado.  

Por otra parte, Eduardo Mota 
Fonseca, se desempeñó como 
Coordinador del Servicio Médico 
Forense, al retiro del doctor Mario 
Rivas; asume la dirección del Semefo 
por pocos meses, ya que al salir a la 
luz la crisis forense, fue relevado de 
dicho cargo.  

Alejandro Axel Rivera Martínez, 
hasta el 31 de enero del 2025, fungía 
como director del Servicio Médico 
Forense. Sin embargo, en una carta 
escrita por supuestos trabajadores 
del IJCF, dirigida a los colectivos de 
búsqueda de personas y al Gobernador, 
lo señalan como “el responsable directo 
de las malas prácticas del Servicio 
Médico Forense”.  

Edgar Alejandro Romo Fernández 
del Castillo, perito en Odontología, 
es el candidato propuesto por el 
colectivo Fundej (Familias Unidas por 
Nuestros Desaparecidos en Jalisco); en 
noviembre del 2022, fue presentado 
ante el MP de la Visitaduría de la Fiscalía 
Estatal, por el supuesto robo de material 
quirúrgico del Instituto Jalisciense de 
Ciencias Forenses, valuado en 30 mil 
pesos.  

Finalmente, con un antecedente 
limpio, pero sin experiencia, figura 
Gladys Margot García Godínez, la 
candidata propuesta por la Secretaría 
de Planeación y Participación 
Ciudadana, laboró en el 
IJCF en el área Jurídica, 
su principal función 
era la elaboración 
de convenios y 
contratos.  
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El presidente del Sistema Estatal Anticorrupción ha recibido una lista de los perfiles para el puesto.

Garantizarán la experiencia y compromiso 
de quien asuma el cargo.
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Prometen 
transparencia 
en selección 
de director
Redacción/Quadratín Jalisco

En respuesta a las exigencias de 
colectivos y familiares, el gobierno 
del estado de Jalisco insiste en que 

el proceso para seleccionar a quienes 
serán los nuevos titulares del Instituto 
Jalisciense de Ciencias Forenses y 
la Secretaría Técnica de la Comisión 
Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas 
será transparente, con altos estándares 
de imparcialidad y certeza, así como 
la participación activa de todos los 
involucrados. 

En un comunicado, insistió en que el 
compromiso será garantizar que quienes 
asuman estos cargos cuenten con la 
capacidad, experiencia y compromiso 
para atender una de las agendas 
prioritarias en Jalisco. 

La Jefatura de Gabinete y la Secretaría de 
Planeación y Participación Ciudadana del 
Gobierno de Jalisco lideran la articulación 
del proceso, en conjunto con el Comité de 
Participación Social del Sistema Estatal 
Anticorrupción de Jalisco, explicó la 
secretaria de Planeación y Participación 
Ciudadana, Cynthia Cantero Pacheco. 

“Este proceso se está llevando a 
cabo bajo los estándares más altos de 
transparencia y participación ciudadana. 
Desde el Gobierno del Estado estamos 
articulando los trabajos en estrecha 
colaboración con el CPS Jalisco, quien 
es la instancia externa al Gobierno del 
Estado que está llevando este proceso 
de análisis de los perfiles”, explicó. 
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La instrucción especial se da debido a la cercanía de la temporada de estiaje.
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Capacitan en Tlajomulco a 
bomberos para combatir 
incendios forestales
Redacción/Quadratín Jalisco

Para estar fortalecidos en el 
combate y control de incendios 
forestales, 35 bomberos y cinco 

voluntarios de Tlajomulco y personal 
de El Salto, Acatlán de Juárez y 
Jocotepec recibieron importantes 
capacitaciones previo al temporal de 
estiaje. 

Los cursos teórico prácticos 
S130 y S190 fueron impartidos por 
capacitadores de la Unidad Estatal de 
Protección Civil y Bomberos Jalisco, así 
como de la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor). 

Desde el pasado 1 de octubre 
el personal de la Brigada Forestal 
arrancó con las podas de maleza para 
disminución del material combustible 
y la rehabilitación de las brechas corta 
fuego, guardarrayas y líneas negras 
para la prevención y control en zonas 
consideradas como de alto riesgo, 
en las interfaces urbano forestal. Con 
la llegada del estiaje, aumenta el 
riesgo de que se registren incendios 
forestales. 

Tlajomulco comparte áreas 
boscosas con los municipios vecinos. 
Leonardo Pérez Romo, director de 
Administración y Vinculación de 
Protección Civil y Bomberos de 
Tlajomulco, mencionó que “es un gusto 
recibir a estos cursos a elementos de 
los municipios de Jocotepec, Acatlán 

de Juárez y El Salto, ya que contamos 
con áreas boscosas en común, por lo 
que se suscitarse algún incidente, se 
trabajará en conjunto para hacer un 
combate eficaz”. 

Agregó que “con la continua 
capacitación se está buscando mejorar 
la prestación del servicio para dar 
una mejor respuesta a la ciudadanía”. 
Por su parte, Salomón Molina 
Zamora, director de Protección Civil 
y Bomberos de Tlajomulco mencionó 
que la capacitación da “la certeza para 
los compañeros forestales para realizar 
maniobras con la confianza de que no 
va a suceder algún accidente y poder 
ayudar a la ciudadanía a salvaguardar 
su vida y su integridad, así como la 
protección de los bosques”. 

Molina Zamora enfatizó que 
en el municipio de Tlajomulco 
está prohibido realizar quemas, 
tanto en zonas agrícolas como en 
zonas urbanas, con la finalidad 
de salvaguardar la integridad y el 
patrimonio de la ciudadanía, así 
como evitar las emisiones de gases 
contaminantes que representan un 
riesgo para la salud pública. 

Además, exhorta a los ciudadanos a 
que se abstengan de realizar este tipo 
de prácticas, además les hace el exhorto 
para que reporten si detectan algún 
incendio, a través del C4 Tlajomulco: 
Policía: 33 3283 4545, Protección Civil 
y Bomberos: 33 3798 1598 o al 911. 
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Guadalajara, ciudad de 
retos: Vero Delgadillo
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Al estar cumpliendo 483 años, 
Guadalajara es una ciudad de 
grandes retos en materia de 
seguridad, calidad de vida y 

servicios públicos con la eficiencia que 
los habitantes y visitantes merecen, 
afirmó la presidenta municipal, Verónica 
Delgadillo al asegurar que hubo una 
inversión histórica en estos rubros. 

“Hemos decidido que nuestro 
gobierno tenga un enfoque especial en 
la atención de los servicios públicos y ahí 
hemos hecho una inversión muy superior 
a lo que se había hecho durante otros 
años. El 34 por ciento se incrementó en 
términos de servicios públicos”. 

“Tenemos un plan que 
presentaremos durante las próximas 
semanas que tiene que ver con un 
mejoramiento profundo en ellos, pero 
también hemos estado trabajando 
en el reto que tenía Guadalajara que 
podría haberse convertido en una crisis 
de la basura y nosotros lo convertimos 
y estamos trabajando para convertirlo 
en la oportunidad de la limpieza de 
esta ciudad. Y los retos también, yo 
considero que es importante y que 
hay que nombrarlo es despertar la 

conciencia de corresponsabilidad en 
esta ciudad”. 

En entrevista después de la entrega 
de cinco mil picones en el centro 
histórico, la munícipe tapatía dijo 
estar consciente de que prevalecen 
señalamientos de que el primer cuadro 
se ve muy sucio en algunos puntos, por 
lo que insistió en el llamado a todos a 
cuidar de la ciudad de la misma manera 
como cuidan su hogar. 
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La alcaldesa dijo que en los próximos días hará un anuncio importante sobre los servicios públicos.

El homenajeado ha hecho grandes 
aportaciones a la vida cultural tapatía.
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Recibe Cornelio 
García premio 
Ciudad de 
Guadalajara

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

En sesión solemne en el cabildo 
tapatío fue entregado el premio 
“Ciudad de Guadalajara” al cronista 

Cornelio García Ramírez, por su 
trayectoria y sus aportaciones a la vida 
cultural. 

Como parte de las conmemoraciones 
por el 483 Aniversario de la fundación 
de Guadalajara, la presidenta municipal, 
Verónica Delgadillo, expresó la valentía 
y determinación de la fundadora de la 
ciudad, Beatriz Hernández, así como 
el humanismo del benefactor Fray 
Antonio Alcalde. 

El gobernador Pablo Lemus, compartió 
una reflexión sobre cómo vería el 
fraile de la calavera a la Guadalajara 
de estos tiempos. “Jalisco se merece 
lanzar un mensaje de cordialidad, de 
paz social, de desarrollo, de unión y 
para eso está este gobierno, para ser 
un gran integrador de los distintos 
pensamientos de nuestro estado. Que 
viva Guadalajara en su 483 aniversario 
y que viva Jalisco”. 

El cronista Cornelio García 
Ramírez recibió el Premio Ciudad de 
Guadalajara, en su mensaje, recordó 
su vida en los tradicionales barrios 
de La Capilla de Jesús, Mezquitán y 
Analco. Habló de su labor en su taller 
de grabado, de formar un mariachi 
tradicional y compartir la belleza de 
los municipios, a través de los medios 
públicos del estado de Jalisco. 

Celebran repartiendo picones y chocolate
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Con mañanitas, intercambio de 
rosales y la entrega de miles de 
picones y chocolate caliente, 

Guadalajara comenzó la celebración 
de su cumpleaños 483, la presidenta 
municipal, Verónica Delgadillo García 
dijo que un modo de mostrar el amor 
por la Perla tapatía es cuidándola y 
manteniéndola limpia.

“La mejor manera de celebrar a 
Guadalajara y de demostrarles 

su amor es cuidándola. 
Invitamos a todas y todos 

los tapatíos que nos 
ayuden a que cada 

que gozan 

en el espacio público nos ayuden 
a mantenerlo limpio y además que 
también convivan con mucho amor, con 
mucha armonía, con mucho respeto 
con los demás tapatíos y tapatías”. 

En medio de un operativo de 
seguridad y vallas metálicas alrededor 
del palacio municipal tapatío, las 
autoridades compartieron esta dulce 
tradición con los miles de personas 
que hacían fila desde temprano para 
disfrutar el pan de dulce. 

Fueron entregados en total cinco mil 
picones y mil 500 litros de chocolate 
caliente además de que distribuyeron 
mil rosales.

La Presidenta encabezó 
la ceremonia por el 483 
aniversario de la capital 

del Estado; llamó a la 
población a cuidar 

de su ciudad

Autoridades compartieron esta dulce 
tradición.
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Presenta Hospital San Juan de
Dios nuevas terapias no invasivas

La Estimulación Magnética Transcraneal, es un tratamiento no invasivo que 
emplea campos magnéticos focalizados para estimular áreas específicas

Redacción/Quadratín Jalisco

El Hospital San Juan de Dios 
ubicado en Zapopan que ofrece 
atenciones en salud mental tiene 
un nuevo servicio de Estimulación 

Magnética Transcraneal, que es un 
tratamiento no invasivo que emplea 
campos magnéticos focalizados para 
estimular áreas específicas del cerebro 
responsables del estado de ánimo y la 
regulación emocional. Esta terapia ha 
comprobado su eficacia en pacientes 
con ansiedad y con depresión resistente 
al tratamiento, explicó el subdirector 
de servicios asistenciales para América 
Latina y el Caribe, Hugo Castellanos 
Delfino. 

“Es la introducción de esta nueva 
etapa de Estimulación Magnética 
Transcraneal a través del avanzado 
equipo DuoMAG XT. Debo explicar 
que este procedimiento es un 
procedimiento no invasivo, amplía las 
opciones de recuperación específica en 
pacientes, por ejemplo, con depresión 
resistente a tratamiento, con trastornos 
de ansiedad y otros trastornos no 
solamente psiquiátricos, también 
desde la esfera neurológica y desde la 
esfera del dolor”. 

El Hospital San Juan de Dios de 
Zapopan este 2025 cumple 120 años 
como referente en el cuidado de la 
salud mental en México, ahora adquirió 
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Esta terapia ha comprobado su eficacia en pacientes con ansiedad y con depresión resistente.

La presidenta del DIF y el secretario de 
Salud, detectaron las necesidades.
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Supervisan atención del Instituto 
Jalisciense de Cancerología
Redacción/Quadratín Jalisco

Para brindar apoyo y 
acompañamiento a las personas 
diagnosticadas con cáncer, 

autoridades de la Coordinación 
Estratégica de Desarrollo Social del 
Gobierno de Jalisco supervisaron 
el funcionamiento del Instituto 
Jalisciense de Cancerología. En este 
recorrido se detectaron necesidades  y 
oportunidades en los servicios que 

se ofrecen, así como las autoridades 
conversaron con pacientes del Instituto 
y escucharon sus necesidades.  

También se visitaron las áreas de 
terapia física, electroterapia, terapia 
intensiva, radioterapia, braquiterapia, 
gimnasio y hospitalización. A fin de 
asegurar la atención integral gratuita 
para pacientes con cáncer, en días 
pasados Pablo Lemus Navarro, 
Gobernador de Jalisco, anunció 
una inversión de alrededor de 160 

millones de pesos para la compra de 
medicamentos; con esto se fortalecerá 
la atención en distintos organismos 
públicos de salud.  

Señalaron por medio de un 
comunicado que en los 
próximos días se publicará la 
convocatoria para la entrega 
de apoyos a Asociaciones 
de la Sociedad Civil, 
con una bolsa de 23 

el sistema DuoMAG XT, un dispositivo 
de última generación que permite una 
estimulación precisa y personalizada, 
cuya presencia está limitada a unos 
cuantos equipos en la región Occidente 

del país, destacó Castellanos Delfino. 
Al respecto, el jefe de enseñanza 

y servicios asistenciales del Hospital 
San Juan de Dios, Agustín González 
Bojórquez, precisó que el DuoMAG XT 

administra una estimulación de alta 
precisión, ajustada a cada paciente; 
es compatible con protocolos clínicos 
avanzados, incluyendo ráfagas theta; 
y cuenta con una interfaz intuitiva, 
controlable a través de pantalla táctil o 
computadora. 

El sub especialista en psiquiatría 
geriátrica indicó además que la 
EMT representa una alternativa 
terapéutica innovadora para diversos 
padecimientos en adultos y adultos 
mayores: 

Depresión: Especialmente en aquellos 
que no responden a otros tratamientos. 
Demencia: Puede mejorar la función 
cognitiva y reducir síntomas en algunas 
etapas. 

Ansiedad: Beneficiosa en ansiedad 
relacionada con la edad. 

Dolor crónico: Puede aliviar el dolor 
asociado con artritis y neuropatías. 

Rehabilitación cognitiva: Mejora 
la función cerebral tras un accidente 
cerebrovascular o una lesión cerebral 
traumática. 

Trastorno obsesivo-compulsivo (TOC): 
La estimulación en áreas específicas del 
cerebro ayuda a mejorar los síntomas. 

millones de pesos.
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Diana Beas/Quadratín Jalisco 

Desde muy niña la música ha 
formado parte de su vida. 
Siempre supo que quería ser 
cantante. Hoy eso que por años 

cosechó está dando frutos. Su canción 
Querida Yo, que interpreta al 
lado de Camilo, se está 
apoderando de la 
radio y las redes 
sociales. Ella es 
Yami Safdie, una 
joven argentina 
que está 
conquistando a 
todos. 

En el cuarto 
de un hotel, en 
Guadalajara, Yami, 
con su sencillez, 
se preparó un café 
y tomó su asiento para 
brindarle una entrevista 
exclusiva a Quadratín Jalisco. 
Antes de comenzar, conoció que en 
Guadalajara nos llaman tapatíos. 

¿Cómo surgió tu incursión
 en la música? 

Es algo con lo que nací, desde los 
tres años que yo canto las canciones 
de Disney y a los nueve ya empecé 
a ir a clases de teatro musical y 
estudié mucha música. Estudié para 
instrumentos también, es algo que 
siempre me gustó y es mi pasión y 
siempre quise vivir de esto. Entonces 
hace unos años empecé a subir covers 
a las redes, después empecé a subir mi 
propia música también y me fui dando 
a conocer, fui sumando público que 
me apoyaba y bueno, tuve un par de 
canciones que se viralizaron mucho 
y últimamente estoy cumpliendo un 
montón de sueños.

¿Cómo has sentido que ha 
sido este abrazo de los 

mexicanos a tu música? 
Increíble, de verdad 

que, desde el 
principio, hace 

La música le cumple sus 
sueños a Yami Safdie

La intérprete de Querida Yo platicó en 
exclusiva con Quadratín Jalisco sobre 

sus inicios y cómo ha cambiado su vida
 por el éxito de sus canciones 

ya varios años que 
empecé a sacar mis 

primeras canciones, 
siempre hubo 
mucho apoyo 
del público 
mexicano, a 
través de TikTok 
sobre todo, 

hubo como una 
conexión entre mi 

música y el público 
mexicano y hoy poder 

estar acá y cruzarlos por la 
calle y que me saluden y me 

den un abrazo y me pidan fotos, para 
mí, es un sueño y ojalá poder conocer a 
muchos más.

¿Sientes tú entonces que las redes 
realmente abren muchas puertas? 

Sí, 100 por ciento a mí, por lo menos 
me abrieron todas las puertas que me 
trajeron hasta acá, me cambiaron la 
vida por completo y creo que a muchos 
artistas más también. 

¿Cómo fue tu trabajo con Camilo, con 
Carin León? ¿Cómo se dio cada una 
de las colaboraciones? 

Bueno, con Carin lo que se dio fue que 
nosotros con Lazos ya habíamos sacado 
la canción En otra vida, esta canción se 
viralizó bastante, sonó mucho y me 
cuenta Carin que su novia se la muestra 
y que le encanta la canción, conecta 
mucho. Entonces se contacta con mi 
equipo y armamos una versión con él, 
una nueva versión que está súper súper 
linda, su voz le queda increíble, así que 
así fue como surgió.

En el caso de Camilo fue también 
gracias a las redes. Yo a Camilo lo admiro 
mucho, soy muy fan, hice muchos 

covers de sus canciones, entonces 
él me conocía por eso, después nos 
conocimos finalmente en Miami y ahí 
él me empieza a seguir y entonces 
cuando me sigue al par de días, yo 
justo subo un pedacito a mis historias 
cantando esta canción Querida yo y 
Camilo me responde que le gusta la 
canción, entonces yo le invité a que la 
terminamos juntos y así fue. 

Es muy bonita, Querida yo, es una 
canción muy tierna, ¿Cómo surgió 
esta canción? porque de verdad 
está hermosa.

Muchas gracias, sí para mí es una 
canción muy muy muy especial y 
tiene mucho que ver justamente con 
En otra vida, la otra canción, porque 
En otra vida, a mí me abrió tantas 
puertas y me empezó a cumplir 
tantos sueños y empecé a viajar y a 
que me escuchen en todo el mundo, 
fue muy loco. 

Entonces yo estaba muy 
emocionada, muy movilizada por ver 
materializándose todas esas cosas que 
me imaginaba durante años y un día 
se me ocurrió pensando como qué 
lindo sería poder hablar con la Yami de 
hace unos años, que recién empezaba 
en la música y poder decirle que va a 
estar todo bien, que siga adelante, que 

tenga fe y que confíe en ella y así fue 
como salió esta canción. 
¿Con qué más sueñas? 

Yo sueño con ganarme un Grammy, 
me encantaría, y con tocar, tocar 
en estadios por el mundo, llegar a 
mucha gente con mis canciones.

¿Dónde te vamos 
a ver próximamente? 

Tengo muchas ganas de venir a 
tocar por acá, a Guadalajara, México 
en general, todavía no tengo las 
fechas, pero estamos trabajando 
para eso, así que seguro. 

Y prontito voy a estar en Premio 
Lo Nuestro cantando con Camilo 
esta canción en vivo por primera 
vez, así que muy emocionada. 

¿Qué más viene para ti? 
Se viene un disco dentro de 

poquito, del cual estas canciones 
van a formar parte y ya lo tengo 
casi cocinado, casi listo, así que 
muy muy pronto, dentro de dos o 
tres meses como mucho ya lo van a 
poder escuchar.

¿Van a ser tuyas o también 
va a haber máscolaboraciones? 

Hay un par de colaboraciones 
sorpresas. 

Querida Yo está siendo 
un éxito en la radio de México. 
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